PROPUESTAS DE SUMATE PARA ENFRENTAR LA CRISIS

En el marco del ciclo de conversaciones impulsado por *Diálogos al Café Marcos Escudero*, se llevó a cabo una sesión dedicada a la agrupación ciudadana SUMATE, como parte del esfuerzo por conocer de forma directa las propuestas de los distintos precandidatos a la presidencia de Bolivia. En esta oportunidad, Franz R. Barrios G., responsable del programa de gobierno de SUMATE, presentó el plan que dicha fuerza política plantea y que se estructura en torno a tres ejes estratégicos: orden, transformación y estabilidad. Cada uno responde a una dimensión crítica de la actual crisis que es multidimensional y afecta la economía, la institucionalidad, el sistema energético y la gobernabilidad del país.

ORDEN

SUMATE sostiene que la restauración del orden público y del Estado de derecho es la condición básica para cualquier transformación estructural en el país. El diagnóstico presentado identifica una situación de anomia prolongada, debilitamiento institucional y creciente desconfianza social, lo que ha impedido la implementación de políticas sostenibles. Frente a este escenario, el programa propone establecer una nueva política criminal basada en criterios técnicos, imparciales y de ejecución rápida, complementada con un sistema de seguridad ciudadana de enfoque preventivo y articulación subnacional. Esta estrategia busca contener posibles escenarios de conflictividad que podrían generarse como reacción a reformas estructurales o al desmontaje de privilegios estatales.

Entre las acciones propuestas se encuentra el restablecimiento de la independencia plena del Poder Judicial, el Ministerio Público y el Banco Central, instituciones que actualmente no gozan de autonomía operativa ni credibilidad. También se plantea aplicar medidas para garantizar la legalidad y legitimidad del uso de la fuerza pública, dejando claro que su ejercicio debe ser proporcional y considerado como último recurso. En este marco, se destaca la experiencia previa del candidato Reyes Villa en el manejo de situaciones de orden público y se argumenta que su liderazgo permitiría ejercer autoridad sin derivar en autoritarismo.

El reto central en este eje será enfrentar la resistencia organizada de sectores que podrían ver afectadas sus estructuras de poder y recursos. SUMATE reconoce que estas reacciones pueden producirse desde dentro del aparato estatal o desde sectores sociales vinculados al régimen actual, y plantea que la respuesta debe combinar capacidad de diálogo, legitimidad institucional y firmeza en la aplicación de la ley.

TRANSFORMACIÓN

El segundo eje de la propuesta de SUMATE está enfocado en la transformación estructural del Estado, el modelo económico y el marco legal. Se parte de la premisa de que el Estado boliviano se encuentra sobredimensionado, con una administración pública hipertrofiada y numerosas empresas estatales que operan con pérdidas y sin una justificación estratégica clara. Para enfrentar esta situación, se propone una auditoría técnica y financiera del portafolio de empresas públicas. A partir de sus resultados, algunas empresas serían cerradas y otras reconfiguradas a través de esquemas de asociación público-privada.

Durante la presentación, se mencionaron como ejemplos concretos las experiencias impulsadas en Cochabamba durante la gestión municipal de Reyes Villa, como la modernización del alumbrado público, el desarrollo turístico patrimonial en torno al Cristo de la Concordia y el Parque Metropolitano. Estas iniciativas se señalaron como modelos replicables a nivel nacional, adaptados a las particularidades de cada región.

SUMATE también plantea una transformación digital del Estado, basada en la implementación de un gobierno electrónico, la promoción del software libre y la apertura de todos los procesos de contratación pública a mecanismos de auditoría social. Esta transformación busca reducir la burocracia, aumentar la eficiencia del gasto público y fomentar la participación ciudadana.

En el ámbito energético, la propuesta incluye la creación de una nueva empresa mixta denominada Bolivia Energía, que integraría activos de YPFB y permitiría la participación privada en toda la cadena de valor. Se considera además la implementación de contratos de venta anticipada de litio —litiodólares— como mecanismo para atraer capitales sin comprometer la soberanía sobre los recursos. Para ello, se contempla una nueva certificación técnica de reservas y una regulación energética mínima pero clara.

En cuanto al marco jurídico, SUMATE descarta una reforma constitucional en el corto plazo. En su lugar, propone utilizar la facultad interpretativa de la Asamblea Legislativa para adecuar leyes y habilitar legalmente las reformas sectoriales, especialmente en energía, minería e inversiones. Este enfoque pretende evitar procesos constituyentes complejos y riesgos políticos innecesarios.

El desafío principal en este eje es la gobernabilidad. La viabilidad de estas transformaciones dependerá de la capacidad del próximo gobierno para construir mayorías legislativas operativas y lograr acuerdos con otros actores políticos, superando la polarización y evitando bloqueos institucionales.

ESTABILIDAD

El eje de estabilidad está orientado a corregir los desequilibrios macroeconómicos que, según el diagnóstico de SUMATE, amenazan con agravar aún más la crisis nacional. Se señala la existencia de una sobre emisión monetaria sostenida, la reducción crítica de las Reservas Internacionales Netas, la coexistencia de un tipo de cambio oficial y otro paralelo, y un sistema financiero debilitado por la pérdida de liquidez y la desconfianza generalizada de los depositantes.

Entre las medidas más inmediatas, se propone restituir la independencia operativa del Banco Central y establecer, de forma transitoria, un tipo de cambio fijo como mecanismo de contención cambiaria. Se plantea además reducir los encajes legales en moneda nacional y extranjera, liberar las operaciones de divisas y eliminar restricciones como el llamado "dólar tarjeta". Estas acciones buscan devolver dinamismo al mercado cambiario, permitir el acceso fluido a divisas y reducir la presión sobre el dólar paralelo.

Con relación al sistema financiero, SUMATE propone la devolución progresiva de hasta dos mil millones de dólares correspondientes a depósitos en divisa extranjera que permanecen

retenidos, como gesto clave para restablecer la confianza. También se promueve la regularización de divisas no bancarizadas, bajo un esquema de blanqueo para capitales de origen lícito, con el objetivo de canalizar dólares hacia el sistema formal. En el campo crediticio, se cuestiona el actual modelo de crédito dirigido, especialmente aquel financiado con fondos de pensiones, y se propone una auditoría técnica que permita rediseñar el sistema bajo criterios de sostenibilidad y protección al ahorro de los afiliados.

El reto en este eje es principalmente de credibilidad. La implementación de estas medidas requiere de capacidad técnica, respaldo político y claridad en la comunicación. La recuperación de la confianza dependerá de que el nuevo gobierno muestre consistencia entre el discurso y la acción, logre acuerdos con organismos financieros externos y garantice que los recursos movilizados no serán utilizados para fines clientelares o de corto plazo.

CONSIDERACIONES FINALES

La propuesta presentada por SUMATE plantea una respuesta integral a la crisis nacional mediante un conjunto de reformas orientadas a restablecer el orden institucional, estabilizar la economía, atraer inversión privada y redefinir el rol del Estado. El enfoque combina medidas inmediatas —como la restitución de la independencia del Banco Central, la apertura del sector energético y la eliminación de privilegios fiscales— con transformaciones legales destinadas a reconstruir la seguridad jurídica, modernizar la gestión pública y promover alianzas público-privadas.

Durante la presentación se reconoció que la implementación del programa requerirá condiciones políticas favorables, capacidad técnica sostenida y una estrategia de gobernabilidad que permita avanzar en reformas sin recurrir a procesos constituyentes complejos. Se señaló además que la viabilidad del plan dependerá de lograr acuerdos legislativos funcionales y construir confianza entre los actores sociales e institucionales.

Disertantes: Franz R. Barrios G

Moderador: José Orias

Enlaces de Video:

Facebook:

https://www.facebook.com/share/v/1AUNgRHHMg/

YouTube: